

Estado**32**
.com.mx

**Editoriales y Artículos
de Opinión
13 de abril del 2023**



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Urge recuperar y restaurar la imagen de Zacatecas

Que Zacatecas sea colocado por los encuestadores en los últimos lugares, en la posición 32 de los 32 estados, no solo provoca coraje, sino también frustración, indignación, en verdad que duele porque la imagen nacional e internacional se derrumba, se hunde permanentemente con deterioro incontenible. Por ello y por eso, éstos que son tiempos de transformaciones y de nueva gobernanza, son oportunidades para construir los otros datos, los verdaderos, la veracidad informativa, la realidad de los hechos, la innegable e histórica grandeza que debe inundar y dominar las coberturas mediáticas, hasta convencer con cambios de gran impacto y de entera confianza social.

Para recuperar y restaurar la imagen de Zacatecas no es cuestión de ganas o deseos, el meollo del asunto son las más contundentes decisiones con proyectos y programas relevantes, trascendentes, con la garantía de resultados efectivos de bienestar colectivo, comunitario y familiar. Que el grito de ¡Sí se puede! sea vigoroso, con plena voluntad, con genuina aspiración y auténtica vocación por adentrarse a los escenarios del crecimiento, la modernidad, la igualdad, la equidad, solidaridad y sobre todo, la paz y tranquilidad.

COMUNIÓN SOCIAL

Invocar la comunión social implica conjuntar los esfuerzos de los gobiernos y la sociedad, que el acercamiento de los gobernantes con los gobernados sea cotidiano, con diálogo de escucha y de respuesta, con resultados cuando no sean promesas ni esperanzas y comunicación política y social, cuando hay que hablar con la verdad, explicar con razones, convencer con los hechos, decir a la gente cuando se puede y cuando no es posible alcanzar metas; ya no deben haber divagaciones ni ambigüedades, ni sostener sueños o ilusiones, tampoco falacias o simulaciones, la premisa ha de ser hablar claro y dejar que los ciudadanos ejerzan a plenitud su derecho a exigir o reclamar.

Es muy cierto, innegable e irrefutable que se viven las más severas crisis de violencia e inseguridad, atraso económico y retroceso político, esto último ilustrado por una lamentable separación entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo, porque ni entre los 30 diputados se entienden para asumir decisiones colectivas y lograr acuerdos; es más, son una pluralidad muy quebrada, dispersa y confrontada, ya no solo entre los legisladores del poder y en el poder con los de oposición, sino entre morenistas contra morenistas.

Las voces analíticas de los académicos universitarios, las expresiones críticas de los líderes empresariales, los cuestionamientos y opiniones de los medios de comunicación, las movilizaciones magisteriales y de trabajadores de la salud, los mineros, las organizaciones feministas, los jóvenes que demandan escenarios y espacios de estabilidad y certidumbre para estudiar y trabajar, las acciones municipalistas de los alcaldes progresistas, el proselitismo electoral anticipado, los inversionistas impregnados de la desconfianza, los migrantes decepcionados por los altos niveles de inseguridad, todos son la gran madurez de los zacatecanos que urgen por un cambio de imagen, una imagen progresista, innovadora, transformadora y modernista, sustentada en una nueva clase política que nomás no llega.



José Ignacio Castro Guijarro

Autoridad presidencial contra poder neoliberal

La ciudadanía mexicana observamos mayor confrontación entre dos corrientes ideológicas y económicas: la que ostenta mayor grado de poder político-gubernamental y autodenomina "Cuarta transformación (4T)", por otro lado, están partidos opositores a ésta en asociación con grupos empresariales, clericales y ciudadanía con poder adquisitivo. Pugna que se incrementará conforme se acerquen fechas de torales elecciones en 2024 para elegir Presidente de la República, Senadores, Diputados federales, en varios estados para gubernaturas, diputaciones estatales y presidencias municipales, es decir tendremos un proceso electoral que definirá el futuro de nuestro país.

Autoridad es tener un cargo o posición en gobierno o empresas mientras que el poder lo ejerce quien toma decisiones claves y establece rumbo en una organización, incluso sin cargo alguno, se coincide que es más importante tener poder que autoridad, lo ideal y efectivo es que autoridad y poder sean ejercidos en misma persona. Diferenciar entre autoridad y poder nos ayuda a entender la disputa entre el estilo de gobernar con ideología socialdemócrata contra grupos conservadores que desean mantener poder con anterior estado de cosas económica, política y gubernamentalmente.

Por un lado vemos desde el Poder Ejecutivo y parcialmente del Legislativo el inicio de una transformación con otra visión gubernamental como también resistencia al cambio desde el Poder Judicial, vemos expectativas y estrategias del sector empresarial respecto a la evolución electoral y a un Estado-Gobierno tendiente al bienestar ciudadano diferente al neoliberalismo económico, percibimos modificación de la política pública que pretende favorecer a las sectores sociales más vulnerables a expensas de continuar con múltiples apoyos a élites del poder económico y político.

Ante ello partidos y grupos opositores se manifiestan contrarios a lo anterior, ge-

nerando esquemas tendientes a procurar equilibrio político-gubernamental bajo visión de libertad económica. Pero en muchos casos sus propuestas tienen connotaciones de fanatismo y pocas alternativas de desarrollo para nuestro país.

Un efecto favorable es que la ciudadanía se informa e incrementa su madurez política e intelectual, ahora es más observadora y crítica a la autoridad y al poder independientemente de ideologías o beneficios desde el gobierno.

Ante la pugna entre autoridad presidencial y el poder neoliberal surge la interrogante ¿qué impacto tendría para la gobernabilidad y estabilidad nacional si AMLO fracasa en su gestión presidencial de tipo socialdemócrata? ¿Qué en regreso gubernamental del neoliberalismo económico?

Es fundamental construir equilibrios mediante consensos entre autoridad y poderes económicos y político-electorales.

*Docente investigador.



Ricardo Monreal

Ardua, la batalla contra la inflación

La inflación es una de las variables económicas que más afectan a las familias de manera directa. Además, son los hogares pobres los que padecen más la subida de los precios, ya que estos núcleos destinan una proporción mayor de su ingreso al consumo —sobre todo de alimentos—, y además carecen de opciones para mantener el poder adquisitivo del dinero.

La semana pasada, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) publicó que en marzo de este año la inflación se desaceleró por segundo mes consecutivo y llegó a 6.85 por ciento, por debajo de la tasa registrada en el periodo anterior a marzo de 2022. Es el nivel más bajo en 17 meses.

La inflación subyacente, que no contempla los elementos volátiles, como los alimentos frescos o la energía, también se desaceleró a un 8.09 por ciento anual a marzo, su registro más bajo desde agosto del 2022. Esto nos indica que las presiones inflacionarias disminuyen de manera gradual. Sin embargo, el objetivo de la autoridad monetaria en México es tener una inflación del 3 por ciento.

El fenómeno inflacionario es global. El año pasado fue complicado para los países de América Latina por las interrupciones en el comercio con socios clave y la incertidumbre mundial. Dos factores fueron cruciales en las dificultades económicas: la pandemia de Covid-19, que afectó las cadenas de suministro, y la guerra en Ucrania, que presiona el precio de los cereales y los productos energéticos. Este año se suma la volatilidad financiera. En el 2023 todavía se prevén tasas de interés altas y una caída en los precios de las materias primas.

En América Latina, según estudios, la mayor parte del alza en los precios no proviene de factores domésticos, sino de elementos globales, como los ya citados. Agravan la situación los montos de deuda externa, los efectos negativos del cambio climático en las cosechas y las medidas unilaterales comerciales impuestas a algunos países.

Ante esta problemática, México convocó a una alianza entre naciones de la región, para atenuar el incremento de precios y fortalecer la integración y el comercio. Presidentes y líderes acudieron a la cita virtual. La idea es implementar acciones que faciliten el intercambio de importaciones y exportaciones, así como armonizar las regulaciones sanitarias y fitosanitarias de los productos. Para que esto

ocurra, se acordó que un grupo de trabajo identificará lineamientos de cooperación para los productos básicos, insumos, fertilizantes químicos y orgánicos. También se promoverán medidas para agilizar el financiamiento de proyectos agrícolas, agroindustriales y de infraestructura.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) publicó hace unos días una revisión sobre las perspectivas económicas globales para 2023. En este documento señala que los precios más bajos de las materias primas y la reapertura total de China contribuyen de manera favorable a revisar al alza las proyecciones de crecimiento para este año. En el 2022 se observó un crecimiento de la región de casi 4 por ciento, el aumento en el empleo y la recuperación en el sector de los servicios.

Estimaciones de la OCDE apuntan que la inflación general disminuirá este año y el siguiente en casi todas las economías emergentes y desarrolladas. Ya se observa el resultado de las acciones de contención de los bancos centrales y del descenso de los precios mundiales de los alimentos y la energía. Sin embargo, la inflación subyacente todavía tiene un nivel alto en países de la región, según datos del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Los métodos para contener los procesos inflacionarios se deben acompañar de acciones para fortalecer las redes de protección de quienes más las necesitan. Además, deben implantarse medidas para mejorar la productividad, promover la inversión y facilitar la creación de empleos.

Al respecto, en otros momentos comenté sobre la importancia de mejorar las condiciones del campo, elemento crucial para solucionar el alza de precios y la dependencia de alimentos básicos. También reitero mi convicción de apoyar al Ejecutivo federal en sus esfuerzos para contener la inflación y evitar que los hogares más pobres padezcan por el incremento de los costos.

Más del 80% de los zacatecanos no asistió a los conciertos de Plaza de Armas

Por Redacción.
@ZacatecasImagen.

A punto de concluir el Festival Cultural Zacatecas en su edición 2023, y el cierre de sus magnos conciertos que en su mayoría lucieron abarrotados en la emblemática Plaza de Armas, esta casa editorial a través de su portal de internet www.imagenzac.com.mx, lanzo en su sondeo diario la siguiente pregunta: ¿A cuantos conciertos de Plaza de Armas asistió usted en el Festival Cultural Zacatecas? Los resultados de las per-



sonas votantes fueron:

“A todos” fue una votación del 1 por ciento, mientras que el 4 por ciento fueron a “2 o 3 conciertos”.

A un solo concierto, se llevó el siete por ciento de votos, dejando un 88 por ciento de votos que no asistió a la Plaza de Armas a los conciertos gratuitos.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Zacatecas se hunde en productividad y no hay plan emergente

Con números a diciembre de 2022 y con cifras ajustadas estacionalmente, Zacatecas tuvo una drástica caída en las actividades productivas, generando un panorama poco alentador en la economía, ya que en la producción industrial, en generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas por ductos al consumidor final, el decrecimiento es muy pronunciado, especialmente en el sector de la construcción y en la minería, que también presentó una disminución en el último año.

El INEGI muestra que el decrecimiento industrial a tasa anual y con series desestacionalizadas, en el mes de diciembre refleja esa caída acumulando todos los conceptos, pero ya desglosados, en el último año, por ejemplo, en el sector Minería la caída es del 0.8 por ciento en el último año, lo que refleja una desaceleración en la actividad que impacta también en el pago de impuestos y en el suministro de recursos para la inversión productiva que genera empleo.



RODRIGO CASTAÑEDA, necesita un plan urgente.

Urge un Plan Emergente

Esto demuestra que indudablemente que urge un Plan Estatal de Desarrollo Económico, porque el problema de los números que ahora muestra el INEGI, certifican que la pérdida de inversión y productividad en el estado no es de este gobierno, sino que viene de al menos ocho años atrás, cuando en el Gobierno de Alejandro no se potenció un plan de crecimiento a largo plazo y mucho se garantizó una continuidad planificada para alcanzar crecimiento económico.

Más allá de una eventual sustitución de titular en la Secretaría de Economía, lo que se necesita urgentemente es un Plan de Desarrollo a mediano y largo plazo, que demuestre que al menos, existe interés en desarrollar una actividad de promoción económica que facilite las inversiones nacionales y extranjeras. Nadie en sus cinco sentidos, ante el fracaso económico de las vacaciones por semana santa, va a cuestionar que **Rodrigo Castañeda** salga a buscar inversiones, y que no se quede en Zacatecas a esperar quien tiene la intención de venir.

Nohay un plan emergente de desarrollo económico y tampoco vemos que exista la intención de construir uno. Lo ideal es que a la brevedad el Secretario de Economía convoque a un ejercicio de construcción detallada de las necesidades económicas para que Zacatecas salga del hoyo y no se hunda más en la ya de por sí zanja económica en la que se encuentra.

Visitará Fresnillo López Obrador

Este viernes llega a Zacatecas, especialmente a Fresnillo, el Presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien estará encabezando algunos eventos públicos que seguramente será sólo el pretexto para poder cerrar filas con el Gobernador del Estado **David Monreal Ávila** y su hermano el alcalde del mineral.

En la conversación que tengan entre todos, seguramente se hablará de la definición política que ha tomado el gobernador al cerrar filas con su hermano el Senador **Ricardo Monreal** y las consecuencias que ello puede tener para el futuro político de todos.

El alcalde, **Saúl Monreal**, tendrá que recibir al presidente en muletas o en su triciclo y platicarle lo que le paso.

La carrera a la sucesión ha comenzado y en buena medida los cambios en el gabinete gubernamental de la semana santa, obedecen a esa definición que **David Monreal** ha proyectado, al menos dentro de MORENA, y seguramente la debilidad política

que ahora enfrenta el grupo que representa a **Andrés Manuel López Obrador** en Zacatecas.

Habrà llamadas de atención y seguramente también le informará que debido a los recortes hechos por la Secretaría de Hacienda a las participaciones de los Estados por más de 21 mil millones de pesos, la entidad ya no podrá contra con los más de 700 millones de pesos que le recortarán. Los efectos de la visita los veremos hacia el fin de semana.



LÓPEZ OBRADOR, visitará tierras monrealistas.

RUNRUNAZOS

Muchas dudas deja el relevo en la Subsecretaría de Prevención Social del Delito del Gobierno Estatal del doctor en administración pública, **Manuel Ibarra Santos**, quien fue notificado por el propio gobernador **David Monreal Ávila**, que ya no seguiría al



MANUEL IBARRA SANTOS, dejó la subsecretaría de prevención.

frente de la lucha para salvar a los jóvenes de las garras de las drogas y la delincuencia. La llegada, más que por capacidades y trayectoria en la prevención del delito, de Diana Saucedo, obedeció a los condicionamientos hechos por su antigua jefa, la diputada Gabriela Pinedo, quien siempre vió en Ibarra Santos un competidor natural por la capacidad de interlocución con todos los grupos políticos y sociales de Zacatecas.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Nuestro problema

Es político

La inseguridad aparece en el horizonte zacatecano como el árbol que amenaza tapan el bosque conformado por decisiones erradas, omisiones, negligencias acumuladas y corrupción tolerada por actores que sienten que no están en condiciones de combatir la corrupción en otros para no ser medidos con la misma vara. Nuestro problema es político

Aún no concluye el período vacacional y los balances sobre el impacto del turismo no se hacen esperar. Para subrayar la desigualdad entre regiones basta contrastar el informe de la Ciudad de México del récord de visitantes durante semana santa y con saldo blanco con los lamentos generalizados en Zacatecas por todo lo contrario

La desigualdad tiene raíces estructurales, pero la situación económica del estado tiene variables locales que es menester identificar

El centro histórico de la ciudad capital es referente básico del dinamismo de la vida económica del estado, especialmente del comercio y del turismo. Cuando sus calles lucen escasamente transitadas el comercio languidece y si no termina de vaciarse es por ser paso obligado de quienes viven o trabajan cerca

El golpe más severo que ha recibido el centro histórico es el traslado a ciudad administrativa de miles de burócratas, la tramitología dejó de ser el imán que hizo florecer la actividad comercial con los que acuden a oficinas públicas. La UAZ cedió su centralidad cultural que en el pasado abarrotó el teatro Calderón con variada y continua programación

La ciudad perdió el esplendor visual que le dio el cableado subterráneo y el eficaz servicio de limpieza que alguna vez distinguió a sucesivas administraciones municipales. El transporte público es caro y destartalado, las tarifas que el turista seguramente compara con otros lugares son más caras y la calidad del servicio frecuentemente está en desventaja

Las vallas para bloquear el estacionamiento en las zonas permitidas hacen que la gente evite entrar al centro. La clientela que pierde el comercio del centro histórico la ganan cadenas comerciales tipo Walmart, Soriana, Suburbia, que por no tener su domicilio en el estado nos privan del beneficio presupuestal del IVA

Las frecuentes interrupciones de la circulación son también agresiones evitables a la vida comercial

El bosque tapado por el árbol

Zacatecas tiene un enorme potencial turístico, tiene historia, arquitectura, naturaleza y cultura. Podemos ser destino recreativo de fines de semana y temporadas vacacionales del bajo y norte del país, nuestros museos son de presumir aquí y

en China, tenemos sitios arqueológicos de singular valor cultural en este extremo de Mesoamérica pero ha fallado la visión gobernante

Erraremos el diagnóstico si pensamos que la inseguridad es la causa y no el efecto. Escuchamos repetidas opiniones que aseguran que la semana santa ha sido económicamente fallida porque la gente decidió no venir por el temor que genera tanta nota roja que zacatecas brinda a la prensa nacional, sin embargo, tan solo en Acapulco hubo veinte homicidios en la misma semana en que aquí tuvimos ocho, con la singularidad que cinco de las víctimas fatales de Acapulco fueron turistas, como también ocurrió en Cancún ¿Por qué en esos sitios no se cancelaron reservaciones y porqué en Zacatecas permanecieron los hoteles semivacíos cuándo ningún visitante tuvo contratiempo en carretera o en la ciudad?

El problema que tenemos en Zacatecas es de esencia política, si no lo entendemos no daremos con la solución.

Las organizaciones del sector privado carecen de la fuerza proveniente del involucramiento de todos los que por su actividad deben participar, tienen escasa membresía y nula independencia a la hora de elegir dirigentes, han sucumbido ante la instrumentación partidista y de ese modo han renunciado a velar con eficacia por los legítimos intereses de su respectivo sector, los ganaderos y los constructores lo pueden atestiguar

Urge cambio verdadero

El modelo caciquil imperante en el estado ha generado camadas de políticos errantes que no se dan el tiempo para cultivar el entendimiento de la problemática colectiva bajo el prisma ideológico con el cual identificarse, el menosprecio a la coherencia más elemental nos ha puesto en manos de una clase gobernante que con sus honrosas excepciones, depende más de un padrino que de su capacidad, de ese modo se consagra la ineptitud como política pública

No logramos dejar atrás del aldeanismo periodístico de la "candidatitis aguda", concentra más la atención en expectativas individuales de actores políticos que en los grandes problemas colectivos, tal tradición no favorece la cultura política que expone y jerarquiza desafíos sociales y favorece la construcción de respuestas. El turismo es la actividad económica cuya crisis es visible, pero la ganadería, la agricultura, la fruticultura, el comercio, la industria y los servicios andan por las mismas.

La economía criminal se extiende como la humedad en un campo tan propicio.

Antes de merecer, hay que producir

Simitrio Quezada*



Muy interesante es la etimología de "presumir". Sus componentes son "pre", antes, y "asumir". Quien está presumiendo está "asumiendo antes de". Aún no conquista una tierra y ya quiere que lo llamen conquistador. Aún no se sienta en el trono y ya quiere que lo traten como rey.

El presumido es también el que anuncia que va a lograr algo antes de que siquiera lo intente o sepa si de veras lo logrará.

Si yo digo que terminé estudios de Maestría, no estaría presumiendo si de veras los terminé. Sería yo un presumido si ese logro fuera falso, si apenas cursara yo el tercer semestre, si estoy asumiendo que sí voy a terminar tales estudios superiores.

Si digo que mi madre me quiere, y si me quiere, no estoy presumiendo, sino asu-

miendo esa realidad. Pero si presumo que otra persona me quiere, y no es así, estoy en efecto haciendo una presunción. Como el presunto delincuente: se presupone, se presume, que lo es... y sin embargo puede no serlo.

En Latinoamérica es muy común confundir legítimo orgullo con soberbia, con envanecimiento, con una actitud con la que alguien se muestra "pagado de sí" (expresión hermosa que usaban nuestros viejos). En nuestro entorno latinoamericano, muchas personas te exigen autocensura respecto a tus satisfacciones y triunfos en tu trayectoria personal y profesional: es malo tener un curriculum de más de cinco hojas; es malo que hayas ganado un premio que te costó desvelos, incompreensión y limitaciones... y decir que lo ganaste; es malo hablar de todos los obstáculos que tuviste que vencer para llegar adonde estás.

¿Por qué debo callar mis logros, si realmente son míos, si no los he usurpado?

En contraparte, el presumido suele abusar no sólo de la distorsión de la realidad, sino también del uso de la autoridad que se le concede.

Esto nos lleva a que es presumido no sólo quien alardea, sino también quien espera un trato que aún no merece. Sucede eso con los "jefes" recién nombrados que buscan recibir los privilegios antes de ofrecer los merecimientos. Como dicen en mi pueblo, empiezan a construir la casa por el techo.

Antes de merecer, hay que producir. Antes de pedir respeto, se da precisamente eso. Antes de esperar gracia, hay que conceder gracia. El favor se pide dando favor... o al menos inspirándolo.

*siquezada@hotmail.com

Iniciativa de ley contra las drogas

Hector Gil Muller*



En un país como Estados Unidos en el que tan solo el año pasado, de los casos registrados ocurrieron más de 71 mil muertes por intoxicación relacionada con el fentanilo y con pocas o nulas estrategias claras de combate a un problema que pretende llenar los vacíos provocados por la abundancia. ¿Qué hacer ante un mercado creciente, una necesidad evidente, una tendencia ascendente? Lo que sabemos hacer muy bien como humanidad, decir que tenemos una solución indescriptible, un villano accesible y un problema prescriptible.

Las adicciones a las drogas están cobrando la vida de más jóvenes americanos. Ningún indicador permite observar que la batalla contra las adicciones está mejorando.

La ley NARCOS, nombre que recibe la iniciativa de 16 páginas presentada ante el Senado y que significa las siglas "Ending the Notorious, Aggressive and Remorseless Criminal Organizations and Syndicates", se traduce al español como la iniciativa de fin a las organiza-

ciones y sindicatos criminales notorios, agresivos y despiadados. Pretende considerar como organizaciones terroristas a 9 cárteles mexicanos.

Esta iniciativa de ley seguramente no prosperará por las implicaciones diplomáticas, territoriales, comerciales y sobre todo operativas. Ha generado el ruido suficiente que seguramente desde un inicio se esperaba. Para el grupo Republicano están enarbolando una acción contra el Fentanilo, situación que al igual que el muro transfronterizo está siendo negada o contra-atacada por el gobierno mexicano dándole más leña al fuego. La propia Casa Blanca ha declarado que sería inútil la designación de entidades terroristas a estos cárteles ya que no implicaría ningún cambio en la política de ataque a las mismas organizaciones que actualmente se lleva a cabo.

La violencia continúa, los precios de las drogas, ni en nuestro país ni en Estados Unidos han presentado un encarecimiento significativo, lo que

podiera concluir que no existen éxitos en la guerra, al contrario, parece que la distribución en el mercado sigue siendo más cómoda y sencilla por lo que los precios se volvieron accesibles. La marihuana se ha abaratado, cuyos rasgos nocivos han ido diluyéndose en la sociedad y nos vamos acostumbrando, pero siempre surge algo más aberrante y denigrante, ahora en fentanilo empieza su mercado y con ello arrebata las vidas de un futuro que aún no nos pertenece pero ya nos hemos endeudado.

La conclusión; no sabemos qué queremos, confiamos que la paz venga del exterior siempre que no nos lo digan. Dificil situación, mientras tanto seguimos siendo un escenario político, la propia incapacidad de frenar una violencia que crece y consume el país sigue pasando la factura. Como lo escribí; seguimos diciendo que tenemos una solución indescriptible, con una estrategia que nadie conoce.

*Colaboraciones Solidarias

La Guerra contra las Drogas: 52 años de fracasos y más de lo mismo

Eduardo Ruiz-Healy* 

Hace casi 52 años, el 17 de junio de 1971, el presidente de Estados Unidos, Richard Nixon, anunció que "El enemigo público número uno de Estados Unidos en los EEUU es el abuso de las drogas. Para combatir y derrotar a este enemigo es necesario emprender una nueva ofensiva total (...) será una ofensiva mundial que se ocupará de los problemas de las fuentes de suministro (...) Abarcará a todo el gobierno (...) Si vamos a tener una ofensiva exitosa, necesitamos más dinero. En consecuencia, solicito al Congreso 155 millones de dólares en nuevos fondos, lo que elevará la cantidad total de este año en el presupuesto para el abuso de drogas, tanto en control como en tratamiento, a más de 350 millones".

Empezó así la Guerra contra las Drogas a la que se sumaron la mayoría de los gobiernos del mundo por presión de los estadounidenses.

En ese año murieron 6771 estadounidenses por sobredosis de alguna droga, cifra que hoy se ve ridículamente baja si consideramos que se estima que en 2022 murieron 108 712 por sobredosis, principalmente de fentanilo.

Entre 1971 y 1990 el número de muertos por sobredosis se

mantuvo en niveles mínimos: de 5684 por año en promedio en el periodo 1971-1980 descendió a 3777 por año en promedio en el periodo 1981-1990.

Sin embargo, a partir de 1993 los números empezaron a crecer cada año y durante el periodo 1991-2000, el promedio anual de muertos subió a 9601. Fue en 1999 cuando el número de muertos -16 849- superó los cuatro dígitos.

En el periodo 2001-2010 el promedio anual de muertos llegó a 30 815. Este promedio aumentó a 58 995 en el periodo 2011-2020, siendo en 2020 cuando el número anual -106 699- superó los cinco dígitos.

Desde el 17 de junio de 1971 al 31 de diciembre de 2022 murieron por esta causa 1 322 270 personas en EEUU pese a que el gobierno de ese país gastó poco más de un billón de dólares combatiendo a las drogas. A este número habrá que añadir quién sabe cuántas personas y dólares alrededor del mundo.

Morir aparentemente no asusta a quienes consumen drogas porque, de acuerdo al Reporte Mundial de Drogas 2022 de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), en 2020, aproximadamente 284 millones de personas (una de cada 18

personas de entre 15 y 64 años) habían consumido una droga en los últimos 12 meses, un aumento del 26% con respecto a 2010.

Los números indican que la Guerra contra las Drogas está totalmente perdida.

Pese a ello, los gobiernos del mundo insisten en mantener la misma estrategia que han seguido durante poco más de medio siglo.

Joe Biden anunció ayer un plan de cinco puntos para combatir el uso del fentanilo, en México el presidente Andrés Manuel López Obrador creó una comisión para combatir el tráfico ilícito de drogas sintéticas, armas de fuego y sus municiones y hoy viajan a Washington los secretarios de Relaciones Exteriores, Defensa Nacional, Marina, Seguridad y el fiscal general de la República para reunirse con funcionarios estadounidenses con el fin de ver de qué manera resuelven el problema.

Todo es más de lo mismo y por ello fracasarán en sus intentos. Las cosas no cambiarán mientras no se legalicen todas las drogas y el dinero que hoy se utiliza para combatir las se destine a campañas de prevención y rehabilitación.

*@ruizhealy

El país resiste, pero no puede más

Alejandro Moreno* 

México sufre el deterioro acelerado de muchos sectores de su vida pública, lo cual pone en peligro el bien más preciado que debe garantizar y preservar todo Estado: la vida de su población.

Un hecho que alarma y que debería tener a las autoridades ocupadas para remediarlo es el incremento

brutal de la violencia y criminalidad en todo el país, que cobra en promedio 80 vidas cada día para sumar más de 140 mil fallecidos en lo que va del actual sexenio. El incendio de negocios, asaltos, secuestros, vejaciones y extorsiones golpean inmisericordemente a los mexicanos, especialmente a los más vulnerables, sin que el gobierno se haga cargo y

persiga a los delincuentes.

Provocado en mayor medida por la situación de criminalidad, que azota a micro, pequeñas y medianas empresas, se encuentra el bajo crecimiento económico, que se calcula será de solo 1.2% este año, muy lejos del que se requiere para atender las crecientes demandas de la población económicamente activa.

Alianzas para la transformación

Hamurabi Gamboa*

La unión de la ciencia, la tecnología y la innovación es una estrategia de transformación en sí misma, su misión se encuentra en descubrir y comprender el entorno que nos rodea, así como todos los sucesos que se dan en este, y que resultan cada vez más complejos y determinantes para el desarrollo de la sociedad.

La ciencia fomenta la colaboración entre agentes públicos y privados, generando con ello dinámicas positivas que permiten abordar de manera eficiente los desafíos sociales y económicos, por ejemplo el cambio climático, la salud pública, la seguridad alimentaria, entre otros.

Por ello, desde el Gobierno del Estado de Zacatecas, encabezado por el Lic. David Monreal Ávila, se promueven acciones orientadas a la construcción de alianzas que incidan de manera positiva en el entorno y favorezcan el posicionamiento del Estado, fortaleciendo las actividades académicas, científicas, tecnológicas, económicas, sociales y políticas.

En este sentido, a través del Consejo Zacatecano de Ciencia Tecnología e Innovación (Cozyct), el Estado de Zacatecas se

ha unido a la «Alianza Científica: Centro, Bajío, Occidente», construyendo así, vínculos colaborativos con otros Estados con el fin de elevar el desarrollo y el fortalecimiento conjunto de acciones en torno a la ciencia, tecnología e innovación en la zona Centro Bajío Occidente.

Así pues, **podemos decir** que la ciencia, tecnología e innovación se basan en la colaboración y la cooperación, de sus propias comunidades y en colaboración con otros sectores y/o regiones, **impulsando** el progreso de la sociedad en su conjunto, como es el caso de Jalisco, San Luis Potosí, Guanajuato, Querétaro y Zacatecas, y sus centros de investigación.

Finalmente, tengamos presente lo que dijo John Bardeen, físico estadounidense galardonado dos veces con el Premio Nobel de Física (1956 y 1972), y que aplica para todas nuestras actividades, no solo las académicas, científicas o tecnológicas, «... la ciencia es un esfuerzo de colaboración. Los resultados combinados de varias personas que trabajan juntas es a menudo mucho más eficaz de lo que podría ser el de un científico que trabaja solo».

*Director General del Cozyct

Lejos de los dichos gubernamentales, los programas implementados no solo no han logrado abatir la pobreza, sino que su manejo discrecional y perverso la han incrementado, provocando que 55.7 millones de mexicanos se encuentren en situación de pobreza y 10.8 millones más en pobreza extrema.

El rezago social que están sufriendo las mujeres, indígenas, niños y jóvenes es brutal y nos llevará varios lustros corregirlo.

La paz social ya no existe en nuestro país.

Los crecientes casos de corrupción en instituciones públicas, que alcanzan cantidades estratosféricas de recursos, están quedando en la impunidad, generando un gran desfalte al erario y un aliciente para que se sigan desviando los recursos que deberían ser para salud, educación y desarrollo social.

El sector salud ya no solo no tiene medicamentos ni equipo, ahora se está quedando sin médicos, enfermeras y técnicos derivado del despido injustificado de miles

de ellos por parte de un gobierno criminal.

Lejos de buscar abatir el bajo nivel educativo, el actual gobierno está elaborando a espaldas del Magisterio Nacional, nuevos libros de texto cuya utilidad en la vida práctica será nula, provocando, junto con la falta de inversión en la rehabilitación de planteles, una baja calidad educativa.

El incremento de la deuda pública ha sido exponencial sin que la sociedad conozca el destino y beneficio de los recursos obtenidos. Ese aumento implica que 1 de cada 7 pesos del presupuesto federal se destine al pago solo de los intereses generados.

Es evidente que México no tiene gobierno, sino una bola de rufianes que están saqueando el erario, provocando que los problemas crezcan y se multipliquen, al fin y al cabo saben que en 2024 se irán con las bolsas llenas. Mientras, que el pueblo siga sufriendo.

*Presidente Nacional del PRI.

Conocí a Jorge Carpizo durante una época en la que el país vivía un ambiente político muy tenso. De manera directa, constaté su defensa de la democracia, incluso siendo parte del sistema.

En la víspera de las elecciones de 1994, de forma sorpresiva Carpizo renunció a la Secretaría de Gobernación y a la presidencia del IFE. Nunca hizo público el motivo, pero trascendió que el presidente Carlos Salinas no les había leído la cartilla a los gobernadores del PRI, quienes eran los operadores de las trampas en las elecciones. Acudimos todos los consejeros ciudadanos del IFE a pedirle que reconsiderara su renuncia. Lo hizo, pero para entonces ya había cimbrado la bolsa de valores y la estructura financiera de México. Mientras tanto en el IFE, al acercarse las elecciones, la actitud que predominaba afuera y adentro de la institución era de desconfianza. Carpizo acuñó la frase de que el proceso electoral se estaba volviendo una feria de las desconfianzas: se desconfiaba de la imparcialidad de la maquinaria, de la eficacia de los observadores, del funcionamiento de las casillas y del padrón electoral, que era el punto más sospechoso.

En el momento en que nosotros

Despertar en la IV República

Jorge Carpizo y la feria de las desconfianzas

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI



El renombrado constitucionalista Jorge Carpizo falleció a los 67 años

■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

nos incorporamos al proceso electoral, en mayo de 1994, se dudaba de la congruencia del registro electoral. Jorge Carpizo pensaba también que el padrón podría ser alterado por un fraude cibernético. Realizamos múltiples análisis y estudios de carácter técnico, después de las auditorías y contra auditorías que hicieron instituciones nacionales y extranjeras y de un comité técnico convocado *ex-profeso*, integrado por científicos mexicanos de primera línea; el resultado fue que el padrón era uno de los más confiables del mundo, con un grado de consistencia mayor a 96 por ciento. A pesar de ello, el representante del PRD, Samuel del Villar, insistió en la inconsistencia del registro.

El día de las elecciones me acerqué a Carpizo, quien me preguntó: ¿No era ese resultado el que esperábamos, verdad José Agustín?, y le respondí: "Mira, Jorge, finalmente tenemos votaciones creíbles... pero en condiciones injustas, inequitativas".

A 11 años de la muerte de Jorge Carpizo, vale la pena recordar estos incidentes que formaron la cauda de contradicciones que caracterizó a los procesos electorales y que, hasta hoy, penosamente, han empezado a superarse. ■

La felicidad constituye hoy una aspiración ofertada como un bien limitado que se logra por instantes, a cuentagotas y aisladamente; pudiéramos ubicarla como un anhelo poco palpable por el común de la gente o predestinada solamente para algunos mortales con cierto grado de iluminación. Históricamente hemos sido instruidos más para el sufrimiento que para la felicidad; erróneamente, y como estrategia de contención social, algunas corporaciones políticas y religiosas, han preestablecido al dolor como mecanismo para acceder a la gloria, a la eternidad y a la supremacía espiritual. Paulatinamente la generación de la tristeza tendrá que ir cambiando, al igual que el discurso y la forma de controlarnos, ya que la felicidad será reclamada por la población cuando se convenza de que ésta es posible en grandes magnitudes y en esta misma vida terrenal sin mediar sacrificios extraordinarios o poseer virtudes casi celestiales. Haciendo una regresión histórica, para Platón la felicidad es posible en la medida que el hombre pueda contemplar la esencia de las cosas, lo cual se refiere a ver con el intelecto más allá de la ilusión que nos ofrece nuestros sentidos; su discípulo Aristóteles consideraba a la felicidad como el Bien Supremo del hombre y el fin al que, naturalmente, todos estamos inclinados; Kant la definía como el estado de un ser racional en el

Felicidad

No hay un camino a la felicidad, la felicidad es el camino.

Buda Gautama

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

mundo, al cual, en el conjunto de su existencia, le va todo según su deseo y voluntad. Para el Budismo Tibetano, las cinco reglas de la felicidad son: libera tu corazón del odio, libera tu mente de preocupaciones, vive humildemente, da más y espera menos; en el hinduismo los devotos de Ganesh invocan el siguiente mantra para alcanzar la felicidad: *Om Dvimukha Ganapataye Namaha*. De acuerdo con Sócrates, el secreto de la felicidad no se encuentra en la búsqueda de más, sino en el desarrollo de la capacidad para disfrutar de menos, para este pensador griego, la felicidad no viene de recompensas externas o reconocimientos, sino del éxito interno, por lo que al reducir nuestras necesidades apreciaremos, con mayor claridad, los placeres más simples. Para el filósofo chino Lao Tzu, si estás deprimido, estás viviendo en el pasado; si estás ansioso, estás viviendo en el futuro, y si estás en paz, estás viviendo en el presente. Tzu afirmaba que la

razón de la felicidad es vivir el presente, ya que los que piensan en el mañana o evocan con nostalgia el ayer, sólo provocan vivir con estrés y dejan de disfrutar el momento y la verdadera existencia. Regresando a lo terrenal, en el preámbulo de la *Declaración Universal de los Derechos del Hombre y del Ciudadano*, del 26 de agosto de 1789, se dice que: considerando que la ignorancia, el olvido o el menosprecio de los derechos del hombre son las únicas causas de las calamidades públicas y de la corrupción de los gobiernos, han resuelto exponer, en una declaración solemne, los derechos naturales, inalienables y sagrados del hombre, a fin de que esta declaración, constantemente presente para todos los miembros del cuerpo social, les recuerde sin cesar sus derechos y sus deberes; a fin de que los actos del poder legislativo y del poder ejecutivo, al poder cotejarse a cada instante con la finalidad de toda institución política, sean más respetados y para

que las reclamaciones de los ciudadanos, en adelante fundadas en principios simples e indiscutibles, redunden siempre en beneficio del mantenimiento de la Constitución y de la felicidad de todos. En datos más recientes, tenemos que la ONU ha determinado que el mejor método para medir el progreso y la calidad de vida de un país es la felicidad de sus habitantes; se remembró al país Bhután, quien introdujo en los 70 el "Índice Nacional Bruto de Felicidad", para determinar el bienestar y el progreso de un país en oposición al PIB. El citado índice integra la medición de los niveles de salud pública, la estabilidad laboral, la calidad del medio ambiente, así como el goce pleno de los derechos humanos. En este contexto, México necesita visualizar en el futuro inmediato a la felicidad como una estrategia de desarrollo integral y sostenible; el gobierno y la población deben tener como fin fundamental de su actuación y su diario acontecer, lograr plenamente la felicidad para lo cual, la inseguridad, la corrupción y la pobreza, serán las pestes a exterminar si se quiere lograr dicho cometido. Ya en lo individual, vivir el presente y reducir las expectativas de acumulación nos puede ayudar construir un nuevo paradigma de felicidad que nos haga sentir plenos y en armonía con nuestro entorno. ■

dr.alvarogarciabernandez@gmail.com

Nada mejor para la Semana Santa que entrevistar al padre Manuel Rodrigo Zubillaga Vázquez, capellán de adolescentes privados de libertad o en situaciones de riesgo para su vida, muchachos que han sido detenidos en algún Centro Especializado de Internamiento Preventivo para Adolescentes (Ceipa) con el fin de que puedan vivir dentro de una estructura que los limite, los proteja, les dé horarios y también la seguridad de techo y comida.

—Los centros dependen de la Dirección General que pertenece a la Secretaría de Seguridad Pública del Gobierno de la Ciudad de México. La idea es ayudar a los muchachos a resarcir sus derechos, porque el concepto jurídico es que cometieron un delito en buena parte porque a ellos se les han violentado sus propios derechos de educación, salud y protección.

—Esos centros, ¿son cárceles, padre?

—Técnicamente, no son cárceles; además, los adolescentes, biológicamente hablando, tienen un subdesarrollo del lóbulo cerebral frontal que causa que no midan las consecuencias de lo que hacen; no se dan cuenta en lo que se están metiendo; entonces su ignorancia mitiga su acción, por eso se les llama centro especializado de internamiento preventivo; es decir, que se les detuvo violando alguna ley, cometiendo un delito.

—¿En qué consiste su castigo?

—Se les remite a un Ceipa, donde se les abre una carpeta judicial; ahí pueden permanecer tres, cuatro, siete meses hasta que el juez dicta sentencia, y cuando lo hace, salen en completa libertad o con medidas cautelares; por ejemplo, si el chico robó una motocicleta y ésta vale 15 mil pesos, la familia tiene que devolver los 15 mil pesos.

—Si es que hay una familia...

Rodrigo Zubillaga, capellán de adolescentes

ELENA PONIAKOWSKA

—El muchacho que delinquiró debe cumplir ciertas medidas que dicta el juez. Tiene que ir al Injuve, tiene que hacer la secundaria...

—¿Y si no ha hecho ni la primaria?

—Entonces, tiene que hacer la primaria. En algunos casos, la resolución del juez es privarlo de libertad por uno, dos, tres, cuatro hasta máximo cinco años. Entonces pasa al centro que está en San Fernando, en Tlalpan, una estructura grande. Ahí permanece equis tiempo.

—¿Y las mujeres?

—Hay un centro que es para mujercitas, que sigue las mismas medidas de internamiento preventivo...

—¿También está situado en Tlalpan?

—Está sobre el Periférico, cerca del Tec; esa estructura es muy grande. Ahí las mujeres esperan su liberación y se les organizan actividades: deportes, costura, etcétera. Actualmente, hay pocas mujeres en ese centro y su edad va de 14 a 19 años y meses; incluso llegan a los 19. Después de esa edad, las remiten a un reclusorio.

—¿Hay mejor trato para las mujeres?

—Los jóvenes, ya sean varones o mujeres, son personas con historias personales muy duras, difíciles, terribles: la mamá está presa también en Santa Martha Acatitla por equis razones, el papá es alcohólico y la abuela epiléptica... por ejemplo. Acabo de estar con uno que creció con su abuelito, pero éste murió en condiciones de mucha pobreza; entonces, en buena

parte, cuando alguno de estos chicos entra al sistema de detención está mejor ahí que en la calle.

En nuestros centros los adolescentes tienen comida, hay aseo, entretenimiento, compañía, porque la soledad es muy dura, sobre todo cuando eres joven. Varía el tono y la forma de cada uno de los males de los jóvenes que entran a los centros, pero éstos son una ventaja para jóvenes delincuentes.

—¿Cuántos centros hay?

—Seis en la Ciudad de México. Hace 40 años yo trabajaba en una parroquia con chavos banda. Empecé en los años 80; nuestra organización es chiquita, pero ha sobrevivido cuatro décadas. La fundé en la parroquia y se llama El Cejuv, Centro Juvenil de Promoción Integral.

—¿Es una asociación civil?

—Sí, y esa instancia me ha permitido ayudar en los centros en diferentes servicios. Tenemos programas dedicados a las habilidades blandas; por ejemplo, tenemos un taller de meditación con un guía que les ayuda a contener las emociones.

—¿Se trata de psicoanálisis?

—No, es una técnica de contención de emociones: ayudar al adolescente para que sea capaz de mantener ideas positivas, tranquilizarse, serenarse, no dejarse llevar por impulsos ciegos; ese es un taller cotidiano que ha dado muy buenos resultados. Tenemos otro de producción de audios, de podcast, muy simpático, en el que los muchachos diseñan el tema, hablan con mucha libertad, se graban programas y están en Spotify.

Tenemos taller de música y apreciación musical; otro de habilidades digitales, les pudimos montar un aula con computadoras... Un tiempo tuvimos un taller de teatro, pero decidimos hacerlo en otro centro, porque en el nuestro los muchachos cambiaban mucho, entraban y salían, y no se pudo consolidar un grupito estable, pero esa es una buena actividad que da resultados notables, porque enseña a los chicos a expresarse. Todos mis maestros talleristas son profesionales, se les paga, la asociación civil les paga. También tenemos, junto con la asociación, pero distinta, una capellanía, eso es más religioso, pastoral, se llama Capellanía Esperanza; pudimos construir una capilla, y otra está en proceso de construcción.

Tenemos experiencia en tratamiento de adicciones, todo lo que podrían ser las comunidades terapéuticas. Tuvimos una que se llama Hogar Integral de Juventud, para atención de farmacodependientes, y llegó a ser un proyecto muy significativo, ahorita es más autónomo. El trabajo de la recuperación de las adicciones es muy difícil, se requiere mucha paciencia; estoy convencido de que hacen falta las comunidades terapéuticas, porque está comprobado que la efectividad para recuperar a los adictos está en esas comunidades, y en la Ciudad de México casi no hay opciones, y las que hay son caras.

—Océánica funcionó para los jóvenes que podían pagarlo. Sus padres los mandaban y algunos se quejaron de que los dejaban demasiado tiempo frente a la televisión y que no tenían suficientes entrevistas con médicos, que el tratamiento dejaba mucho que desear y se sentían abandonados, ¿sí o no?

—Sí, creo que esas comunidades sirven para desintoxicar al adicto, pero la adicción no tiene como problema principal el consumo de las sustancias, sino el de estructura interna de personalidad. Es poco probable que un adicto por dejar de consumir se va a curar.

—Los procedimientos prolongados al menos duran de ocho meses a un año. Importa mucho la terapia grupal, no sólo la individual; el grupo jala y son pares que han tenido los mismos problemas; la autoayuda ejerce un poder importante.

—A un muchacho de éstos es muy difícil que no lo cachén en su mentira otros que han vivido lo mismo... Los adictos suelen decir mentiras: 'Me drogo porque mi padre era alcohólico y yo sufría mucho por lo que me hacía...'; es cierto, pero lo enfatiza porque es muy hábil y está ocultando sus responsabilidades". ■



El padre Rodrigo Zubillaga ■ FOTO: LA JORNADA